

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

RETRASAR UN MES EL PROCESO ELECTORAL, PIDEN

Por Montserrat Márquez

Cambiar de septiembre a la segunda quincena de octubre de 2020 el inicio del siguiente proceso electoral es una de las propuestas que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) plasmó en el documento que se entregó a la Legislatura local para su posible aprobación, informó el presidente del órgano electoral, Gerardo Romero Altamirano. Lo que se busca con esta propuesta de reforma a ley local, abundó, es que no sea tan largo el siguiente proceso electoral, a través del cual se renovará el próximo año la gubernatura, los 18 ayuntamientos del estado, así como a los legisladores del Congreso. “Hemos comentado con los legisladores el tema de poner manos a la obra en estas semanas que vienen respecto a la iniciativa de la reforma electoral (...) Es cuestión de que ellos nos llamen a ver si disponen hacer una mesa de trabajo o ellos por su parte [hacan] un foro”, destacó. Subrayó que ya deben iniciar los trabajos porque la propuesta debe quedar aprobada antes de mayo. “Querétaro es de los pocos estados en que en la ley señala el primero de septiembre, incluso a nivel nacional es la primera semana de septiembre, y el INE elige el día más apto; propusimos que en lugar de iniciar en septiembre [inicie en la segunda quincena de octubre]”, añadió. Algunas otras de las propuestas integradas en el documento son: que las denuncias se resuelvan en el órgano jurisdiccional como es en la mayoría de los estados y a nivel nacional; temas de paridad de género, la cuota indígena; ajustes en consejos distritales que permiten instalar oficinas en puntos más adecuados para la operación; así como que los queretanos que viven en el extranjero puedan votar para las elecciones a gobernador. Aseguró que existió un cabildeo previo con los consejeros y con cada una de las fuerzas políticas, y que al menos a los coordinadores no les sorprenderá el contenido de la propuesta que se entregó. Romero Altamirano señaló que la primera obligación del IEEQ es que todos los ciudadanos tengan una boleta el día de la jornada electoral en su casilla. “Los procedimientos sancionadores de pronto viene a ser un tema que se convierte en parte de la operación diría que ocupa mucha de nuestra energía y capacidad técnica operativa, por eso la propuesta es que sean llevados por los órganos jurisdiccionales”, señaló. También, dijo, trabajan con el Instituto Nacional Electoral (INE), ya que hará una reforma al reglamento nacional de elección, que es un instrumento legal que norma la mayor parte de las actividades técnicas operativas. “Nos pidieron a todos los institutos que diéramos observaciones de lo que puede ser actualizado o normalizado, porque a lo mejor se nos dificultó en algún momento del proceso electoral. Se trata de condensar un documento para que ellos que tienen atribución en algún momento hagan una reforma; tengo reunión con presidentes de los órganos en el INE”, puntualizó. (EUQ 1 y 6)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/retrasar-un-mes-el-proceso-electoral-piden>

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PRI

‘NO ME TIEMBLAN LAS PIERNAS’: PAUL OSPITAL

El presidente del CDE del PRI, Paul Ospital Carrera, retó a cualquier partido político a demostrar con indicadores públicos a que hoy tengan mejor a Querétaro a como lo entregó el PRI en el 2015, porque “el PRI ha cumplido a Querétaro, no hay una mala historia que contar. No somos una tierra de escándalos, ni malos resultados. El PRI le ha cumplido al pueblo queretano”. (DQ 5, N 1 y 5, LDH, ADN, IN)

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

QUE NO SUPERAN RESULTADOS DEL PRI EN QUERÉTARO

Por Elvia Buenrostro

El líder del PRI en el estado, Paul Ospital Carrera, retó a cualquier partido político a demostrar con indicadores públicos a que hoy tengan mejor a Querétaro a como lo entregó el PRI en el 2015. "El PRI ha cumplido a Querétaro, no hay una mala historia que contar. No somos una tierra de escándalos, ni malos resultados. El PRI le ha cumplido al pueblo queretano". Durante la sesión de Consejo Político Estatal, Ospital Carrera indicó que ante este panorama en el estado, se nota que los de enfrente están bastante nerviosos y desesperados; porque, agregó, si fuesen ciertas las encuestas que los ponen 7 mil puntos arriba, no estarían rogando a los priistas que los ayuden, "si esas encuestas fueran reales, no entendería la desesperación de hacerse de nuestros militantes". (DQ, N 5)

MORENA

AUGURA MORENA TRIUNFO EN QUERÉTARO PARA 2021

Morena ganará la gubernatura de Querétaro en 2021, aseguró el dirigente nacional del partido, Alfonso Ramírez Cuellar, durante su visita al estado. En rueda de prensa, señaló que existen varios perfiles, reconocidos por la sociedad y con honestidad para ser candidatos, aunque sin dar nombres, pero adelantó que en septiembre tendrán que alistarse los perfiles para el proceso electoral. (DQ 9, Q, CI, ADN)

CANDIDATOS, LISTOS PARA LA GUBERNATURA, DICE MORENA

Por Zulema López

Morena tiene a los mejores candidatos para competir y ganar la contienda por el gobierno de Querétaro, sostuvo Alonso Ramírez Cuéllar, presidente del Comité Ejecutivo Nacional de Morena. (EUQ 5)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SÍ CEDERÍA LA SCT LA 5 DE FEBRERO

La SCT ve viable la municipalización del tramo urbano de la carretera 57, afirmó el presidente municipal Luis Nava, tras sostener una reunión con el subsecretario de Infraestructura de la dependencia federal, en la Ciudad de México. (DQ principal)

N: GRAN TRIUNFO

Gallos Blancos volvió a colocarse entre los primeros lugares de la Liga MX, luego de derrotar a domicilio 3-2 al Necaxa en la actividad de la Jornada 6 del Torneo Clausura 2020. (N principal)

AM: CIERRAN LLAVE DE RIEGO A COSECHAS

En plena era del combate contra la corrupción e impunidad que se ha impulsado desde los gobiernos federal, estatales y municipales, un caso de presunto robo y fraude al que se le sumaría la posible usurpación de funciones de una dependencia federal para desarrollar su cometido de queja a algunos productores agrícolas de Santillán, en el municipio de Tequisquiapan; han realizado esta actividad a espaldas de las autoridades sin que, hasta el momento, hayan dado cuenta de este ilícito. (AM principal)

PA: EL ARCA DE MANUEL EN NÓMICA ESTATAL

El 1 de octubre de 2015, cuando Francisco Domínguez Servién protestó como gobernador del estado de Querétaro, llegó con un equipo de trabajo polémico, entre los que se encuentran miembros del Yunque, policías políticos y

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

uno que otro acusado de corrupción, pero pasó inadvertida la incorporación de cinco integrantes de una conocida familia queretana: Alcocer Gamba. Manuel y sus hermanas Mónica y María Lorena, además de dos hijas de este: Déborah María y Sara María, junto José Ortiz Adame, casado con Mónica, forma parte de la nómina de gobierno del estado. Le cuestan al erario más de 300 mil pesos mensuales. (PA principal)

EUQ: "MORENA NO SERÁ OPCIÓN EN LOS COMICIOS DE 2021": PAUL OSPITAL, PRESIDENTE ESTATAL DEL PRI

"Morena no va a ser opción para Querétaro en 2021", debido a que el modelo de política que quieren implementar "no embona" en esta entidad, señaló el presidente del PRI, Paul Ospital. También puntualizó que el PRI revertirá lo que dicen actualmente las encuestas electorales "podemos ganar en 2021" en Querétaro, pues asegura que este partido "se crece ante los retos y conquista lo que otros creen que es imposible". Agregó que no utilizará su cargo para apoderarse de la candidatura a gobernador, "debo de tener mucha imparcialidad, mucho menos cargarme hacia tu servidor, lo que buscaré es que el partido avance". EUQ ¿Quiere ser candidato a gobernador en 2021? POC: Sería una imposición que yo tomara decisiones desde el partido para favorecer a uno u otro. En la vida me han candidateado para muchas cosas y lo agradezco mucho, porque nunca nadie candidatea a alguien que no esté trabajando. EUQ ¿Van a revertir las encuestas que dicen que no van a ganar Querétaro en 2021? POC: Por supuesto. El PRI ha venido de atrás y hemos ganado, al menos mi generación así lo ha visto, yo y todos los de mi generación crecimos en la oposición. No debemos de extrañar que en este momento estemos atrás, pero el PRI se crece ante los retos y conquista lo que otros creen que es imposible. (EUQ principal)

CQRO: GOLAZOS DE NAHUEL PÁN DAN TRIUNFO A GALLOS

Querétaro volvió a la senda del triunfo, luego de imponerse 3-2 ante un Necaxa que ya hilvanó tres cotejos sin ganar, en partido correspondiente a la Fecha 6 del torneo Clausura 2020. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

ALERTAN PROPUESTAS VS LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Las iniciativas ingresadas en el Congreso local y que sancionarían la violencia de género, están en análisis en sus respectivas comisiones, advirtió Miguel Ángel Torres, coordinador del blanquiazul y presidente de la Junta de Coordinadores Políticos. (DQ 4)

UNA ABERRACIÓN LA POSTURA DE GERTZ MANERO: S. ROCHA

Por Leticia Jaramillo

La postura del fiscal general de la República Alejandro Gertz Manero es una aberración, nuevamente se les pega a las mujeres, parece que en lugar de ir hacia adelante en estas declaraciones vamos hacia atrás, en lugar de ponerse a trabajar para que se puedan tener todos los elementos que permitan tipificar el feminicidio, así lo señaló la diputada federal Sonia Rocha. (N 5)

CASO INGRID OFENDE A TODA TODOS, DICE DIPUTADA

La muerte de Ingrid y posterior filtración de imágenes del caso es lamentable para los familiares, pero también para toda la población, sostuvo Verónica Hernández, presidenta de la mesa directiva de la 59 Legislatura local. Argumentó que Querétaro cuenta con protocolos para evitar que casos como ese ocurran, especialmente porque se han tomado acciones, desde la Legislatura, para proteger a la víctima. (EUQ 1 y 3, Q)

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

ELIMINAR CONDONACIÓN DE IMPUESTOS: JUSTICIA SOCIAL

Las empresas de Querétaro no se verán afectadas con la no condonación de impuestos que aprobó la cámara federal de diputados, valoró Néstor Domínguez diputado presidente de la comisión de Trabajo y Previsión Social en la 59 Legislatura local. La medida que aprobó la Cámara de Diputados federal se traducirá en una mayor recaudación, que se traducirá en mayores beneficios para la población, de ahí que estimó que se trata de hacer justicia social. (Q)

DESTACA DIPUTADA RESPETO A INSTALACIONES ESCOLARES DE SU DISTRITO

La diputada Connie Herrera se mostró congratulada al observar que el trabajo de la fracción que representa, se sigue respetando pues ya se ha cumplido un mes que no se encuentran manifestaciones gráficas en las bardas perimetrales de las escuelas que han atendido. (IN, LDH)

CELEBRA CONNIE HERRERA JORNADA DE TRABAJO EN LOS DISTRITOS 2 Y 3

Connie Herrera del Partido Querétaro Independiente, acude como cada sábado a los distritos 2 y 3 territoriales para dar mantenimiento infraestructura de escuelas públicas y predios baldíos. (PA 8)

VISITA HUGO CABRERA COLONIA "LAS FLORES" EN CORREDIDORA

Recorre el Diputado Local, Hugo Cabrera, la colonia "La Flores", ubicada en el municipio de Corregidora, con el propósito de conocer las principales inquietudes de las familias, e incluir sus propuestas e ideas en su agenda legislativa. (LDH)

LLAMA ELSA MÉNDEZ A FORTALECER A LA FAMILIA PARA PREVENIR SUICIDIO EN NIÑOS Y JÓVENES

Es alarmante el número de suicidios que se registra en Querétaro en el 2019, expresó la Diputada Elsa Méndez Álvarez, tras asegurar que parte de la solución para disminuir esta tendencia es fortalecer a la familia, ya que en ésta es donde deberán generarse una serie de medidas preventivas de protección y desarrollo para sus miembros. (N 3, IN)

EXIGEN RECRUDECER SANCIONES CONTRA EL MALTRATO ANIMAL

Por Juan Hernández

La diputada Olga Patricia Sosa Ruiz, del PES, presentó una iniciativa que adiciona el artículo 419 Bis del Código Penal federal con el objetivo de castigar con cinco años de prisión a quien torture, maltrate, mutile o prive de la vida a perros. (AM 3)

DESPOJO DE TIERRAS ES UN CHISME DE MORENA: ALEJANDRO OCHOA

Por Katia Lemus

A pesar de que el presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa, negó que se hayan vendido más de 3 mil hectáreas del ejido de Peñuelas a desarrolladores que pretenden construir Ciudad Esmeralda, la diputada Laura Polo Herrera afirmó que los ejidatarios ya presentaron las denuncias correspondientes por el delito de despojo. (CQRO 5)

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

PODER EJECUTIVO

ABATIR POBREZA ES PRIORIDAD

Por Khalid Osorio

Una de las prioridades de la Administración estatal de Querétaro es disminuir la cifra de 2% de la población en condición de pobreza extrema, indicó Tonatiuh Cervantes Curiel, titular de la SEDESOQ (...) Los más de mil mdp anunciados por el gobernador Francisco Domínguez Servién no son una medida para ayudar a reducir la pobreza extrema, pues esto serán aplicados en infraestructura social como es urbanización, sistema de agua potable, electrificación y drenaje. (AM 1 y 2)

INVESTIGA GOBIERNO VIOLENCIA EN CERESO

Por Cecilia Conde

La SEGOB abrió una investigación por las quejas de agresiones físicas a dos internos del Cereso varonil de San José El Alto, afirmó Juan Martín Granados, titular de la SEGOB. Señaló que todas las quejas que reciben a las personas privadas de su libertad y del comportamiento que tiene el personal de seguridad y área técnica de reinversión siempre abren un expediente. (DQ 11)

REALIZARÁ PODER EJECUTIVO SUBASTA PÚBLICA DE VEHÍCULOS EN ABRIL

En abril próximo, el Gobierno del estado llevará a cabo una subasta pública abierta de entre 120 y 130 vehículos, que son modelos que se encuentran en el rango del 2000 al 2008. El Oficial Mayor José de la Garza, explicó que derivado de esta subasta se pretende tener una recuperación de entre los siete y ocho millones de pesos, pues habrá vehículos con un costo desde los 15 mil pesos hasta los 100 mil pesos. (Q)

CONSEJOS CIUDADANOS PROPICIAN LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

La SEGOB a través del Centro Estatal de Participación Ciudadana, instala los Consejos Ciudadanos en diversas temáticas para que la sociedad civil participe en la conformación de las políticas públicas del Estado. En el mes de mayo de 2019, se publicó en el Diario Oficial "La Sombra de Arteaga", el acuerdo en el que se establece que se deben tener consejos temáticos para evaluar las políticas públicas de las instituciones estatales y municipales a través del Centro Estatal de Participación Ciudadana de Querétaro, órgano descentrado que depende de la Secretaría de Gobierno. (LDH)

SEP DEBE REGULAR PROGRAMAS DE UNIVERSIDADES PARA EL BIENESTAR: BOTELLO

Por Katia Lemus

La SEP es la instancia para regular los parámetros que se requieren para que las Universidades para el Bienestar cumplan con la validez oficial que se requiere, afirmó Alfredo Botello, SEDEQ. Esto, luego de que la organización Mexicanos Unidos Contra la Corrupción y la Impunidad publicaron que ninguna de las 30 Universidades para el Bienestar cumple con los requisitos legales para obtener el Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios. (CQRO 2)

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

MUNICIPIOS

SCT VE VIABLE MUNICIPALIZACIÓN DE TRAMO URBANO DE CARRETERA 57: NAVA

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que el planteamiento que llevó al gobierno federal para que el municipio pueda hacerse cargo de un tramo de la carretera 57, no está alejado de los objetivos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes para procurar la seguridad vial en zonas urbanas. (N 1 y 2, AM 3, CQRO 1 y 3, EUQ 8, Q, LDH, AQ, IN, ADN)

AÚN SIN DEFINIR HORARIOS DE PASO

Aún sin definir los nuevos horarios del transporte pesado en vialidades municipales, reconoció el secretario de gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas. Informó que esta semana todavía tendrán un par de reuniones con representantes de las cámaras empresariales, y a más tardar la siguiente semana estiman concretar una propuesta para presentarla a los integrantes del ayuntamiento. (DQ 8)

ALCALDE EN TU CALLE TENDRÁ 200 JORNADAS

En 2020 el programa “Alcalde en tu calle” tendrá alrededor de 200 jornadas, con lo cual incrementará el número de beneficiarios en comparación con el año anterior, informó el secretario de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres. (DQ 8, AM 4)

ENTENDERÁ CAPITAL COMUNIDADES DE PAZ

El programa de “Tejiendo comunidades de paz” ampliará este año su cobertura, para beneficiar a más de 145 mil personas de las siete delegaciones, informó el coordinador de Delegaciones e Institutos Desconcentrados del Municipio de Querétaro, Daniel Rodríguez Parada. (DQ 10)

ALCALDE DE COLÓN DESCONOCE CUÁNTAS OBSERVACIONES LE HIZO LA ESFE

Por Katia Lemus

Alejandro Ochoa, presidente municipal de Colón, dijo desconocer cuántas fueron las observaciones que le hizo la ESFE respecto a las cuentas públicas 2018. “Desconozco (cuántas fueron), creo que eran dos o tres observaciones, pero ninguna por mal manejo, la mayoría son administrativas”. (CQRO 5)

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

CENSO DE POBLACIÓN 2020 SE HARÁ EN TIEMPO REAL

Por Marittza Navarro

Para el censo de población y vivienda 2020, los datos se integrarán a una base datos digitales de forma directa, es decir, el sistema recibirá en tiempo real la información, informó el director de Querétaro del INEGI, Helio Pareja Navarrete. (EUQ 13)

HOMBRES SE MANIFIESTAN CONTRA FEMINICIDIOS EN QUERÉTARO

“Nunca más nuestro silencio compañeros, la violencia contra las mujeres y las niñas no sólo es problema de ellas, es momento de hacernos cargo y asumir nuestra responsabilidad como varones ante la violencia machista ¡basta ya de cualquier tipo de violencia contra las mujeres!, ¡Ni una muerta más!”. Así lo expresaron varones de los grupos de Crecimiento Personal “Hombres Construyendo Empatía” durante la Ronda de Hombres Contra la

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

Violencia Hacia las Mujeres, que realizaron en el tianguis del Tepetate en la Capital Queretana para manifestarse contra los feminicidios. (LDH)

LENGUA ÑHÖÑHÖ DE QUERÉTARO ESTÁ EN PELIGRO DE EXTINCIÓN

La lengua ñöhñöh u otomí en el estado de Querétaro está en peligro de extinción, con apenas ocho mil hablantes originales, reportó el promotor cultural Roberto Aurelio Núñez López. Al dar a conocer el programa de la sexta edición del Festival Lengua, Arte y Cultura Otomí (FLACO), Núñez López indicó que del censo de 2010 había 16 mil hablantes originales en la entidad y en el último censo el número bajó a ocho mil hablantes. (LDH)

COLUMNAS Y OPINIÓN

ASTERISCOS

SEGURIDAD Y DESARROLLO POSICIONAN AL ESTADO. Ante el estancamiento económico del país, inversionistas y funcionarios internacionales han volteado hacia el estado de Querétaro por el desarrollo continuo y la seguridad en la entidad; incluso, se espera que en marzo Gran Bretaña haga un anuncio que dará de que hablar. **LAZOS HACIA 2021.** Las visitas del titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo, han puesto en alerta a los empresarios y representantes de cámaras de comercio que anticipan su candidatura para 2021. Hay quienes prefieren comenzar a tejer lazos de amistad dada la magnitud del poder del cargo. Sin embargo, algunos confían en que, al final, los queretanos mostrarán el corazón azul que los caracteriza. **OTRO AS BAJO LA MANGA.** Por ahora, la carta fuerte del Partido Acción Nacional para la gubernatura en Querétaro es el coordinador de la bancada en el Senado de la República, Mauricio Kuri González. No obstante, ha comenzado a sonar otro as bajo la manga, pues se trata del secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero, a quien, por cierto, quieren evaluar su conexión con la gente. (AM 8)

BAJO RESERVA

¿DÓNDE QUEDARON LOS PRINCIPIOS IDEOLÓGICOS? En la administración capitalina que encabezó Marcos Aguilar Vega, nos dicen, se dio apertura a los matrimonios de las personas del mismo sexo, debido a que en el Registro Civil no les pedían los amparos respectivos a los contrayentes. Por eso, nos comentan, que es paradójico, que un grupo cercano a don Marcos, entre ellos Manuel Velázquez Pegueros, quien fuera su secretario de Gobierno, se incorporara al equipo de la diputada local del PES Elsa Méndez, quien es una dura opositora a este tipo de matrimonios. Parece ser, nos cuentan que, en la coyuntura actual, en donde ya está muy cercano el inicio del proceso electoral, se vale hacer a un lado principios ideológicos con tal de afianzar alianzas políticas. **LIDERAZGOS LOCALES DE MORENA COBIJAN A RAMÍREZ CUÉLLAR.** Ayer en este espacio comentamos que Alfonso Ramírez Cuéllar estaría en Querétaro este domingo. Don Alfonso, quien fue designado hace algunas semanas por un grupo de militantes de Morena como presidente interino, nos cuentan que mostró músculo político en la entidad, debido a que estuvo acompañado por el secretario general en funciones de presidente estatal, Jesús Méndez, y por el presidente del Consejo Estatal, Ángel Balderas, y algunos diputados, entre ellos Néstor Domínguez y Jorge Luis Montes Nieves. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

DETIENEN A EXTORSIONADORES. Que tres mujeres y un hombre que extorsionaban vía telefónica a personas que viven en nuestro estado fueron detenidas en Guadalajara, Jalisco, en un operativo de colaboración institucional; así lo confirmó la Fiscalía General de Querétaro. Los detenidos se hacían pasar por familiares, conocidos o delincuentes y -con engaños- lograban que sus víctimas efectuaran pagos de dinero en efectivo. Los

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

afectados denunciaron la extorsión a través de la línea 089, así como en las unidades de la fiscalía, la cual obtuvo la ubicación de estas personas en Jalisco, de donde, tras ser aseguradas, fueron traídas a Querétaro y puestas a disposición de un juez de control. **ADIÓS, A DEDAZOS EN DELEGACIONES...** A partir de este 15 de febrero, la enfermera Martha Eloísa Sánchez Vázquez entró en funciones como titular de la Oficina de Representación del IMSS en Querétaro, tras haber sido electa en un concurso de oposición. **¿Y DÓNDE ESTÁ EL PILOTO?** Que en la rueda de prensa que ofreció ayer en su visita a Querétaro Alfonso Ramírez Cuellar, presidente del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, declaró que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) está por resolver el caso para que el Instituto Nacional Electoral (INE) pueda entregarle el documento que lo acreditará como representante -con todos los poderes legales- de dicho partido político para, con ello, poder ya «echar a andar» el plan de trabajo que se requiere con miras al 2021. «En espera de este proceso nacional, vamos a restablecer la institucionalidad y vamos a garantizar la unificación en todas las entidades de la República. Nuestro objetivo es convertir a Morena en un instrumento político que respalde plenamente y permanentemente a nuestro presidente de la República», señaló. Por la tarde, el senador suplente de Ricardo Monreal, Alejandro Rojas Díaz Durán -quien aspiraba a la dirigencia nacional-, informó que se desistió de la impugnación que había interpuesto ante el TEPJF, en contra del Congreso Nacional Extraordinario que eligió a Ramírez Cuéllar el 26 de enero, porque quiere ser puente y no muro. **¿Y Yeidckol Polevnsky qué querrá ser? (CQRO)**

A LA SOMBRA

Dicen los que saben que buenos dividendos dejó el efecto Mickey Mouse al gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, en su afán de atraer inversiones a su territorio. Resulta que la viralización de un rumor sobre la apertura de un parque de diversiones de la marca Disney en la zona de Peña Colorada construyó el escenario perfecto para que el mandatario, en plena ebullición de redes por las Fake News, enviará a inversionistas nacionales y extranjeros una invitación para que lleven sus negocios a su estado, al cual calificó como el destino ideal de América Latina. **¿Quién habrá encendido ese rumor? (DQ)**

EL ALFIL NEGRO

Robó... Sí, de Woody Allen: roba, huye y lo atrapan. El ratero se llevó el auto de Satélite, emprendió el escape y por obrajuelos se volcó. Entonces, volcado y policontundido fue arrestado. El auto se recuperó... hechos chatarra. (N 1)

FUEGO AMIGO / RUMBO A LA LIGUILLA

EN ZONA DE CALIFICACIÓN. Querétaro venció 3-2 al Necaxa en el Aguascalientes con una anotación de Jaime Valencia y dos de Ariel Nahuelpan, que es líder de goleo. Por rayos descontaron Daniel Álvarez y Maximiliano Salas. Los Gallos son cuartos en la tabla general. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

PANCHO Y SU QUERETALANDIA. Me cuentan que los ambientalistas recibieron muchas llamadas y mensajes de apoyo al divulgarse la falsa noticia de que se construiría un parque de Disneylandia en la Reserva de Peña Colorada. Más allá de la broma de la página Acueducto lo verdaderamente notable es que se haya creído que el gobierno de Pancho Domínguez Servién era capaz de esta locura. ¡A poco no! *Agua de Peña Colorada debe ser cuidada.* (PA 1)

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

OPINIÓN LA CRUDA VERDAD / ASTUDILLO ¡AL ABORDAJE!

Por Alejandro Olvera

Muy listo ha resultado el dirigente del Partido Verde Ecologista en el estado, Ricardo Astudillo Suárez, el también regidor de Corregidora se ha dedicado a la “pizca” de priistas inconformes con su nueva dirigencia, consolidándose como un factor a considerar en la contienda del 2021 pues entre voto duro y lo que se acumule, puede ser el fiel de la balanza en una elección cerrada. No pierda de vista a los verdes que en política «verdes no están». **MORENA EN CRISIS.** Difícil e incierto es el destino del partido del presidente en el estado, pues entre «vendedores de chorizos», «agitadores de plazuela» y “operadores de inteligencia muy artificial”, aquello es un total galimatías, y no se ve quien pueda darle rumbo, todos presumen relaciones y contactos en la CDMX, todos creen que son los políticos que Querétaro esperaba y lamentablemente hoy su destino parece estar echado y será la guerra por los esquilmos. Aún hay tiempo, lo que falta es liderazgo. **NOVELA TRICOLOR.** El melodrama del otrora partidazo en el estado aún no acaba, pues luego de que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro ordenó que el órgano de justicia partidista se pronunciara respecto al tema de la dirigencia estatal, Juan José Ruiz tendrá la oportunidad de continuar su batalla jurídica en la ya famosa Sala Monterrey, donde dicen sus cercanos, esperan buenos resultados que pondrían en aprietos a Paul Ospital y sus huestes. ¿Dónde quedaron aquellos tiempos de caballerosidad entre pillos? **¿CORTESÍA POLÍTICA?** En días pasados circuló una fotografía en la que cercanos al polémico Marcos Aguilar, departían al lado de la también polémica diputada Elsa Méndez por su cumpleaños. No hay que adelantar vísperas, pero algo si puedo firmar en este momento; la presencia de estos personajes al lado de la también virtual dirigente del PES en el estado es una clara declaración de guerra al gobernador, la pregunta obligada: ¿Les alcanzará? ¡Presenten armas! **AHORA RESULTA.** Nos enteramos de que todo el pleito del regidor «independiente» con la administración capitalina, es por el secretario del Ayuntamiento, por cierto, Osejo Domínguez, anda muy «carburado» y ya se ve despachando en la oficina principal del Palacio de la Corregidora. **¡SE VOLÓ LA BARDA!** ¡Aquí el gobernador me puso para robar! Esta frase se escucha a diario entre las paredes de la presidencia municipal de Pedro Escobedo, cuando alguien se atreve a cuestionar el caciquil actuar de Amarildo Bárcenas; seguido de: “Esto no es nada «hubieran visto lo que hacíamos en obras públicas del Marqués», presumiendo la corrupción institucionalizada que existe en Pedro Escobedo. No cabe duda los entenados del gobernador son unas «fichas». Hagan memoria. Como siempre la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos. (PA)

MEDIO SIGLO

*UNA MUJER AL CIQ. *SANTIAGO NIETO, ¿SÍ? *KURI LIDERA ENCUESTA. Aunque de nuevo una encuesta puso a Mauricio Kuri en la delantera como eventual candidato a la gubernatura de Querétaro, la del coordinador de los senadores panistas es una ecuación nacional, ligada muy directamente a decisiones presidenciales y a las circunstancias en que Francisco Domínguez cierre su administración. El estudio de Opinión Pública Marketing e Imagen le atribuye a Kuri como abanderado del PAN una preferencia popular de 42.1%, muy por arriba de Gilberto Herrera Ruiz, aspirante de Morena, con 22.3% y Paul Ospital, dirigente estatal del PRI, en tercer sitio con 13.4%. El factor más importante de la ecuación nacional de la que depende la campaña en Querétaro el próximo año se llama Santiago Nieto Castillo, porque ¿quién en su sano juicio se pondrá a las patadas con el mayor o único brazo ejecutor del Presidente de la República? y eso es precisamente lo que no midió esta empresa encuestadora. Así que a comerse las uñas y a esperar. **OPERACIÓN PRESIDENCIAL.** Santiago Nieto Castillo, con visitas cada vez más frecuentes a Querétaro, no es ni tantito popular ni mediático... ni “rockstar” ni nada. Es un abogado sanjuanense brillante y disciplinado, aunque últimamente bastante indiscreto, que tiene grandes posibilidades de ser algún día de este sexenio fiscal general de la República. Auténtico “brazo ejecutor” de la política anticorrupción y de las venganzas políticas de Andrés Manuel López Obrador, para el poder presidencial sería la pieza perfecta al mando

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

de la FGR en lugar de Alejandro Gertz Manero, pero como gobernador ascendería a la pista de los presidenciables, con todo y su discurso de reivindicación moral. Ni de lejos se ve con alguno de estos atributos a los otros suspirantes de Morena en el estado: el súper delegado Gilberto Herrera o el senador Juan José Jiménez. MAX. Hablando de Morena, nos dicen que sí va en serio, ¡meta!, la aspiración del expanista Arturo Maximiliano García para ser candidato de la 4T por la gubernatura o cuando menos por la alcaldía capitalina. Que lo apunten. BORRADO. Sigue haciendo berrinches Marco Aguilar Vega. Resulta que el nombre del exalcalde de Querétaro, en fuga de los medios de comunicación desde que la ESFE le comenzó a sacar trapitos a su administración, ni siquiera es medido en encuestas como la reseñada de Opinión Pública Marketing e Imagen rumbo al 2021. Y él que se dice tan popular. ¡QUÉ NERVIOS! La encuesta también le caló al PRI de Paul Ospital, quien no se baja de la postura de que los tricolores tienen oportunidad de ganar en Querétaro. Durante la sesión de Consejo Político Estatal, Ospital Carrera indicó que ante “se nota que los de enfrente (imaginamos acá que se refiere al PAN) están bastante nerviosos y desesperados. “Porque si fuesen ciertas las encuestas que los ponen 7 mil puntos arriba, no estarían rogando a los priistas que los ayuden, si esas encuestas fueran reales, no entendería la desesperación de hacerse de nuestros militantes”. Tómala. Además insistió en su conocida frase de que “el PRI ha cumplido a Querétaro, no hay una mala historia qué contar. No somos una tierra de escándalos, ni malos resultados. El PRI le ha cumplido al pueblo queretano”. TEQUIS, CORREDOR 43. Logra Toño Mejía Lira para Tequisquiapan que el municipio que gobierna de manera independiente desde hace 16 meses, se sume a los 43 “Corredores Turísticos Artesanales” que existen en el país. En días pasados la directora del Fondo Nacional para el Fomento de las Artesanías, Emma Yanes Rizo, reconoció en el Pueblo Mágico, un municipio gobernado con responsabilidad, impulsando a sus artesanos, a que se sumen a la cadena de producción en el ramo y de esta manera seguir siendo un municipio con diversidad de opciones para quienes visitan y prefieren vacacionar en el Pueblo Mágico, conociendo su vocación turística, la amabilidad de su gente y sus espacios llenos de cantera y bugambilias características de la demarcación. ENGAÑOS. Que el problema el transporte público se ha politizado una vez más, ni dudarlo, y eso se debe a los intereses de dirigentes de la llamada Alianza Sindical que están detrás de las protestas callejeras y los cierres viales en rechazo a aplicaciones como Uber o DiDi. Además, como está cerca el desfile del Día del Trabajo, pues quieren revender al 3x2 el favor de la dizque “estabilidad” laboral en el estado y por eso utilizan al gremio taxista que se deja utilizar por intereses ajenos. Aplican la clásica de generar problemas para hacerse “necesarios”, aunque no resuelvan nada, ni para los taxistas o el IQT, ni para los incautos que los tienen becados y mucho menos para esos que nomás no logran reponer el desfile obrero desde hace 4 años. Ternuritas. ELECCION. Avanza el proceso electoral de los arquitectos, en una contienda que ha despertado gran interés al interior del gremio y que parece tener un paso adelante a Isabel Fonseca. La votación será en la asamblea del 27 de este mes, con J. Pueblito Vizcaya y Aldo Alfaro también en lucha por la dirigencia. Por lo pronto los tres ya compartieron escenario y presentaron propuestas. UNA MUJER. En el Club de Industriales de Querétaro, organismo que agrupa a grandes firmas aquí instaladas, han decidido ya su nueva dirigencia. Y como se ha venido dando en años recientes en los otros organismos de la iniciativa privada, el CIQ tendrá a una mujer al mando de su Consejo Directivo durante los próximos 2 años. Su nombre: Susana Zaldumbide, quien en el mes de marzo próximo tomará posición oficial del cargo. MAÑANERAS. La diputada Concepción Herrera, del partido Querétaro Independiente, protagoniza una patética imitación de las conferencias mañaneras de AMLO, con videos que todos los días sube a sus redes sociales y que llegan a tener hasta más de 3 seguidores. En las presentaciones habla de todo y nada, según amanezca la agenda, y por ejemplo últimamente anda muy interesada en el coronavirus, por el cual llama al Gobierno federal a “evitar la propagación” no obstante que no existe ningún caso en México, pero igual se dedica a temas como la muerte del basquetbolista Kobe Bryant y hasta envía sus condolencias por el fallecimiento, ¡de Querétaro para el mundo...! Connie Herrera. ¿Será falta de creatividad Legislativa o desesperación electoral? (DQ)

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

MORENA Y EL PRI BUSCAN LA GUBERNATURA. Vino Alfonso Ramírez Cuellar a Querétaro. Advierte Paul Ospital nerviosismo en PAN. Burgos, Isla y Becerril en el Museo Sacro. Le presta Marcos su equipo a Elsa Méndez. *Tic tac: Sabino. Veintiunómetro.* Listos para disputar la gubernatura del Estado, los 18 ayuntamientos de Querétaro, el Congreso local y los cinco distritos electorales federales se declararon este fin de semana el Movimiento Regeneración Nacional y el Partido Revolucionario Institucional en reuniones celebradas ayer y el sábado, respectivamente. Alfonso Ramírez Cuéllar –proclamado presidente en el VI Congreso Nacional hace un mes– encabezó el encuentro de este domingo en Querétaro, acompañado del dirigente Jesús Méndez Aguilar y el presidente del Consejo Estatal Ángel Balderas Puga. Ahí el también ex líder del Barzón llamó a darle la vuelta a las disputas internas y a abrir las puertas de par en par a nuevos militantes, sin dejar de reconocer el mérito y el trabajo de quienes contribuyeron al triunfo de Andrés Manuel López Obrador y de Morena y deberá refrendarse en los comicios del 2021, cuando se elijan 15 gobernadores, entre ellos el de esta entidad. A la reunión, efectuada en la Casa Club del SUPAUAQ, acudieron también diputados como Paloma Arce Islas y Mauricio Ruiz Oláes. Previamente, Alfonso Ramírez Cuéllar dio una conferencia de prensa en el restaurante Josefa de nuestra Plaza de Armas, en donde habló de que su partido tiene hombres y mujeres –ojo– para contender por la gubernatura del Estado. A ver. Y el PRI, que quiere le echen la culpa de los avances en el país, insiste en que en Querétaro no hay una historia mala de ese partido en el estado. El presidente del CDE Paul Ospital, al que no le tiemblan las piernas según dijo, ve bastante nerviosos y desesperados a los “de enfrente” al grado de pedirle ayuda a los priistas. En ambos casos, la segunda y tercer fuerza locales, se creen en posibilidades de ganarle al PAN, a pesar de que este fin de semana la página de SDP publicó una encuesta en la que Mauricio Kuri, coordinador de los senadores panistas, duplicaría en intención del voto al super delegado Gilberto Herrera y triplicaría a Paul Ospital. Somos nada. - ¡JOSEFA!- Combis. En el día nacional de la icónica camioneta de la Volkswagen se efectuó este domingo un colorido desfile por la capital queretana. Algunas de las hermosas unidades son de mediados de los años 50 y tras de las últimas ediciones de los 70. Uno de los participantes, Pedro Ortiz, indicó que son más de 60 combis las radicadas en Querétaro y que sus propietarios las conservan en las mejores condiciones, de acuerdo con las posibilidades de cada quien. Pueden vales de 40 mil a más de 400 mil pesos. ¡Felicitaciones! -OÍDO EN EL 1810- SDP. En la encuesta para gobernador incluyen, aunque con poco más de dos puntos a un regidor supuestamente independiente. Jajaja. - ¡PREEEPAREN!- Conferencias. El Museo de Arte Sacro, dirigido por Pepe Niembro, reanuda esta semana sus interesantes conferencias. Hoy con el ex gobernador Enrique Burgos García sobre los 103 años del Constituyente de 1917, el miércoles con Juan Antonio Isla Estrada a propósito del panteón de los queretanos ilustres y el jueves con monseñor José Martín Lara Becerril sobre las relaciones de pareja. De primera. -¡AAAPUNTEN!- It's a life. Algo está pasando que hasta en el PRD dan señales de vida y anuncian para hoy una conferencia de prensa del dirigente nacional Ángel Ávila en el 1810, según nos reporta el presidente estatal Adolfo Camacho Esquivel. Doy fe. - ¡FUEGO!- Alianzas. Importantes colaboradores del ex alcalde panista Marcos Aguilar festejaron a la diputada Elsa Méndez del PES, con motivo de su cumpleaños o del Día del Amor y la Amistad. Ni más ni menos que Manuel Pegueros, secretario del Ayuntamiento; Estela Valenzuela, coordinadora de comunicación y Carlos Silva (“La Lengua de Dante”) secretario de gestión delegacional, como consta en fotografías enviadas a este columnista. ¡Porca miseria! (PA)

FUENTES

DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER

LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020

CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

17

FEBRERO DE 2020

PÁGINA 6

EL UNIVERSAL



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

6 POLÍTICA

Lunes 17 de febrero de 2020 EL UNIVERSAL QUERÉTARO

Retrasar un mes el proceso electoral, piden

- IEEQ presentó documento a la Legislatura para su aprobación
- Reforma busca que no sea tan largo el tiempo para el siguiente periodo

MONTSERRAT MÁRQUEZ

montserrat.marquez@eluniversal.com.mx

Cambiar de septiembre a la segunda quincena de octubre de 2020 el inicio del siguiente proceso electoral es una de las propuestas que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) plasmó en el documento que se entregó a la Legislatura local para su posible aprobación, informó el presidente del órgano electoral, Gerardo Romero Altamirano.

Lo que se busca con esta propuesta de reforma a ley local, abundó, es que no sea tan largo el siguiente proceso electoral, a través del cual se renovará el próximo año la gubernatura, los 18 ayuntamientos del estado, así como a los legisladores del Congreso.

"Hemos comentado con los legisladores el tema de poner manos

a la obra en estas semanas que vienen respecto a la iniciativa de la reforma electoral (...) Es cuestión de que ellos nos llamen a ver si disponen hacer una mesa de trabajo o ellos por su parte [hacen] un foro", destacó.

Subrayó que ya deben iniciar los trabajos porque la propuesta debe quedar aprobada antes de mayo. "Querétaro es de los pocos estados en que en la ley señala el primero de septiembre, incluso a nivel nacional es la primera semana de septiembre, y el INE elige el día más apto; propusimos que en lugar de iniciar en septiembre [inicie en la segunda quincena de octubre]", añadió.

Algunas otras de las propuestas integradas en el documento son: que las denuncias se resuelvan en el órgano jurisdiccional como es en la mayoría de los estados y a nivel nacional; temas de paridad de gé-



En el documento elaborado por el IEEQ pide al Congreso local que las denuncias se resuelvan en el órgano jurisdiccional como es en la mayoría de los estados y a nivel nacional.

nero, la cuotas indígenas; ajustes en consejos distritales que permiten instalar oficinas en puntos más adecuados para la operación; así como que los queretanos que vivan en el extranjero puedan votar para las elecciones a gobernador.

Aseguró que existió un cabildo previo con los consejeros y con cada una de las fuerzas políticas, y que al menos a los coordinadores no les sorprenderá el contenido de la propuesta que se entregó.

Romero Altamirano señaló que la primera obligación del IEEQ es

que todos los ciudadanos tengan una boleta el día de la jornada electoral en su casilla.

"Los procedimientos sancionadores de pronto viene a ser un tema que se convierte en parte de la operación diría que ocupa mucha de nuestra energía y capacidad técnica operativa, por eso la propuesta es que sean llevados por los órganos jurisdiccionales", señaló.

También, dijo, trabajan con el Instituto Nacional Electoral (INE), ya que hará una reforma al reglamento nacional de elección, que es

un instrumento legal que norma la mayor parte de las actividades técnicas operativas.

"Nos pidieron a todos los institutos que diéramos observaciones de lo que puede ser actualizado o normalizado, porque a lo mejor se nos dificultó en algún momento del proceso electoral. Se trata de condensar un documento para que ellos que tienen atribución en algún momento hagan una reforma; tengo reunión con presidentes de los órganos en el INE", puntualizó. ●